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大家好！我是大众日报记者陈中华，
今年 52 岁。从事新闻工作 27 年来，我始
终坚守在新闻采访一线。 2006 年身患癌症
以后，我仍然全身心地投入到新闻事业
中。我的工作得到刘云山部长的肯定，上
级部门把我确定为新时期党的新闻工作者
典型。这对我是个莫大的鼓舞，但也让我
深感不安。比起许多优秀的同行，我做得
还很不够。下面，我向领导和同志们汇报
一下自己的一点体会。

我认为，写出好稿子，就是记者最大
的价值所在，为了写好稿，我不去考虑名
利得失。进入大众日报社前，我做过《作
家报》副总编。作为一个年过半百、有十
几年资历的处级干部，还是一级作家，进
入报社后，我始终以一个普通记者身份，
奔走在新闻采访一线。同事们都知道我有
两个“宝”：一个是采访本，无论走到哪
里都随身带着它，遇到好线索，我都会认
真记下来，这些年来，我记下了上百万字
的新闻素材；另一个宝是电动自行车，骑
车串城采访已成习惯，一天不出门就觉得
不自在。

对此，很多人感到不解，但我觉得：
写出好稿子，才是最幸福的。母亲在枣

庄，妻子在青岛，我在济南，一家人长期
分离。 2005 年春节，全家人难得团聚在一
起，共享天伦之乐时，我突然想到，春节
期间坚守岗位的特殊人群，更需要我们新
闻人去关注。我坐不住了，骑上电动车急
匆匆赶往殡仪馆、福利院、救助站。在殡
仪馆，我走进停尸房，双腿打颤地看着化
妆师完成了整个美容过程。怕亲人犯忌，
至今我都没敢告诉母亲和妻子。这些年
来，深入到生活的最深处，吃的苦、受的
累、忍的气，很多是他人难以想像的，但
一个记者只有到了别人到不了的地方，才
能发现别人发现不了的东西，这是记者最
大的收获和快乐。

新闻不仅是个职业，更是个神圣的事
业，对我来说，新闻就是生命。 2006 年，
我患了鼻咽癌，治疗半年，刚出院我就回
到了记者岗位。当时，正处于康复期，身
体极度虚弱，上楼梯都要歇几次，听力下
降，口腔溃疡，甚至连吃饭都变成了一种
负担……但每当我进入采访状态，就全身
心地投入。我多次主动向领导要任务，但
他们老想照顾我。有一次，我和在外地出
差的部门领导整整打了一个多小时电话。
我说：我知道你是为我好，但我不干工

作，心里更着急，身体会更差。经不住我
的软磨硬泡，领导只好又把我当成了一个
“整劳力”。在外采访过程中，我多次流
鼻血——— 流鼻血通常是鼻咽癌复发的症状
之一，当然每次事后检查均未再出现问
题——— 但我从没告诉领导，生怕再把我
“保护”起来。

大病初愈后，医生嘱咐，必须定期复
查。每次复查前，我总是加紧完成尚未写
完的稿子，直到转给编辑，确认无需改动
后才去医院。我是担心：一旦查出问
题 ， 就 要 立 即 住 院 ， 稿 子 就 完 成 不
了。正是怀着这种强烈的责任感，我在
恢复工作后的第一年，完成工作量和优秀
稿件量，都在同类记者中名列前茅，获得
了当年大众报业集团“十佳记者”第一
名。

感谢我们伟大的时代，给我提供了成
长的土壤和奋斗的激情。近年来，大
众日报贯彻落实“三贴近”要求，以
“ 新 闻 强 报 、 特 色 立 报 ” 的 办 报 理
念 ， 不 断 推 进 新 闻 改 革 ， 同 时 ， 在
“三项学习教育”活动中，狠抓队伍作风
建设。这更加促使我深入到火热的生活
中，我的调查性报道也因此有了更广阔的

施展空间。我以为，三贴近，就是要把心
贴进去，把感情贴进去。 200 2 年初，一
些地方的农民向我反映土地承包权被
侵犯问题。土地是农民的命根子，我
的心被刺痛了，马上拉上另一个记者，
用 40 多天时间，坐长途车、公交车，有时
搭乘农用车甚至步行，下到山东近 20 个县
的 30 多个村庄，采访了数百名农民及基层
干部，写出了《我省农村土地承包调
查》。这组饱含着党报记者对农民强烈感
情及责任感的长篇通讯，连续刊发 6 天，
反响非常强烈，许多农民把报纸贴在家中
墙壁的显眼处，报道所反映的一些问题也
因此得到解决。

我给人一分，别人还我十分。在得知
我患了癌症后，全省各地十几拨农民带着
自己种的土特产来看望我，有的农民甚至
来看望十多回。他们对一个仅仅是采访过
他们的党报记者如此投桃报李的情感让我
一生难忘，一生都铭记着党报记者的神圣
责任。

在荣誉面前，我将更加严格要求自
己，生命不息，奋斗不止，努力创造出无
愧于党、无愧于人民、无愧于时代的一流
业绩。

将全部身心投入新闻事业
——— 陈中华在第十届中国记者节颁奖报告会上的发言

□ 本报记者 吴允波
本报通讯员 解品彩

河北某大学毕业生刘思，利用自己掌
握的计算机知识，潜入威海市某计算机服
务公司网上销售系统，盗走该公司 528 张
价值人民币 33745 元的各种游戏点卡及充
值卡，销赃后获利 22893 元。这起国内罕
见的虚拟财产盗窃案，因利用高科技手段
作案且案值高，被称为我省“网络虚拟财
产盗窃第一案”。 11 月 6 日，记者从威海
市环翠区法院获悉，该院一审以盗窃罪判
处刘思有期徒刑四年，并处罚金 5 万元。
刘思没有上诉，目前这一判决已经生效。

528 张卡不冀而飞

2008 年 8 月的一天，位于威海市繁华
路段的某计算机公司开门营业。该公司胡
经理打开公司网上销售系统，进行例行的
工作检查。突然，一组交易数据引起了他
的注意，这是一组出售游戏卡点的记录数
据，是用本公司出纳丛媛的用户名提走交
易的。不同以往的是，这些交易多发生在
19 时至凌晨 3 时之间的非工作时间。公司
员工在非工作时间通常是不会进行交易
的，职业的敏感使胡经理意识到，这不是
技术漏洞就是员工个人的盗卖行为。

胡经理立即对此进行调查，发现是一

个陌生的 IP 地址的机主盗用公司出纳丛媛
的用户名和密码，登录公司的销售平台提
取了游戏点卡。经过仔细查账，发现公司
网上销售系统的征途点卡、网易点卡、搜
狐点卡、骏网点卡、盛大点卡、完美点
卡、中国移动充值卡等共计 528 张卡不冀
而飞，这些卡价值 3 万多元。

警方介入抓住窃贼

公司立即向公安机关报案，并向公安
人员提供了入侵“黑客”的 IP 地址。接到
报警后，威海警方迅速展开调查，通过一
些技术手段发现“黑客”竟然远在河北。
当警方赶到犯罪嫌疑人刘思的家中进行抓
捕时，他的家人十分震惊：儿子足不出
户，怎么可能是小偷？

被警方抓获后，刘思供述了自己的作
案过程。刘思 1985 年出生，河北某大学本
科毕业。在校期间，刘思虽然学的是法学
专业，但对计算机的痴迷使他很快就掌握
了过人的计算机技术，是同学中小有名气
的“电脑高手”。刘思去年 8 月毕业后，
没有找到合适的工作，就在家上网沉迷其
中。出于好奇，他从网上购买了木马程
序，试着种植在别人计算机上。他发现借
助木马程序，不但能够查看机主的计算机
内容，还能监视机主的键盘操作。刘思觉
得好玩，但开始并没有产生其他想法。

去年 8 月 23 日，刘思与威海某计算机
公司出纳丛媛在 QQ 上聊天，通过 QQ 信
箱发送了一封带有木马程序的电子邮件，
将木马程序种植在对方的计算机上。通过
这个木马程序，刘思对对方的计算机进行
监视，发现上面安装了一套网上销售系统
可以销售游戏点卡。当日晚 19 时左右，刘
思抱着试试看的心理，用监视中窥见的员
工账号和密码进入网上销售系统，盗窃了
该公司的 100 元面值点卡 10 张、 50 元面
值点卡 10 张，合计价值人民币 1500 元，
并将这些点卡放在了自己的游戏账号中。

第一次盗窃成功后，刘思又利用该用
户名和密码进入该公司的网上销售平台，
多次进行盗窃，短短几天内就盗窃了价值
33745 元的各种游戏点卡及充值卡。通过
销赃，获利 22893 元。

新型犯罪引来法庭激辩

2009 年 1 月，该案开庭审理，控辩双
方围绕着刘思的这种盗窃虚拟财产的行为
是否构成盗窃罪，展开了激烈辩论。检察
机关认为，游戏点卡是具有现金价值的私
人财产，可以构成盗窃罪的犯罪对象。刘
思盗取的点卡虽然是网络中流转的虚拟财
产，可以在虚拟人物间转让、交换，可以
由玩家自由处分，但这些虚拟财产是需要
支付现实的货币购买的，因此具有一定的

现金价值和流通性。从这个意义上来说，
点卡与有形财产在本质上并无不同，可以
构成盗窃罪的犯罪对象。

刘思的代理律师则提出，游戏点卡只
是网络环境中的虚拟财产，不是现实中的
有形财产。在很多网络游戏中，充斥着大
量虚拟的凶杀、暴力情节，如果网络环境
中虚拟实施的秘密窃取行为构成犯罪的
话，那么，网络中虚拟实施的凶杀、暴力
行为是否也应该被当做是故意杀人、故意
伤害而在现实中去追究法律责任呢？虚拟
的网络世界和现实不同，所以就盗取网络
中游戏点卡而言，不能构成盗窃罪。

对此抗辩理由，公诉人认为，游戏点
卡并不完全在网络之中，而是可以从现实
转化为网络、从网络转化为现实中获利，
且刘思确实也从中获得了利益，他的行为
与虚拟世界中虚拟的凶杀和暴力完全不是
一回事。刑法第 92 条规定，公民私有财产
应当包括依法归个人所有的股份、股票、
债券和其他财产。虚拟财产应该属于“其
他财产”的范畴。

环翠区法院专门召开了审判委员会研
究此案的定性。经审委会研究认定，刘思
的行为已构成盗窃罪。环翠区法院依法作
出一审判决：刘思犯盗窃罪，判处有期徒
刑四年，并处罚金人民币 5 万元。

由于在法定期间内没有上诉，一审判
决已经生效。

“网络虚拟财产盗窃第一案”审结

大学毕业生“黑客”获刑四年

□记者 逄春阶 报道
本报济南讯 中宣部、中国记协 11 月 7 日下发了《关于在

全国新闻界开展向陈中华同志学习活动的通知》。大众报业集团
职工纷纷表示，陈中华同志的事迹集中体现了当代大众报人精
神，身为大众报人，更应该以陈中华为标杆，践行“三贴近”要
求，做让党放心，让人民满意的新闻工作者。

陈中华的出现绝非偶然，他是大众日报社 70 年来丰厚文化
积淀的集中体现，是大众报业集团开展“三项学习教育”活动以
来涌现出的典型代表。陈中华以其过硬的采访作风和感人事迹，
赢得了大众报业集团干部职工的尊敬和赞誉。 2008 底，大众报
业集团党委书记、董事长、总编辑傅绍万在集团业务例会上，倡
导全体采编人员向陈中华同志学习，得到广大采编人员的响应。
今年 6 月 29 日，集团党委作出了《关于开展向陈中华同志学习
的决定》，集团所属媒体也以不同方式报道了陈中华的事迹，掀
起向陈中华学习的高潮。

作为陈中华的所在部门，大众日报特派记者组带头组织开展
了向陈中华学习活动。特派记者组副组长齐淮东说，我们通过讨
论发言、写学习心得等形式，结合每个人的实际，提出努力方
向。为巩固学习成果，特派记者组还将陈中华的事迹概括为“敬
业精神、扎实作风”和“责任意识、精品意识、创新意识”等，
列入部门岗位职责，要求全体成员在日常工作中自觉做到，努力
以精品佳作奉献社会、成就自我。

齐鲁晚报、生活日报、大众网、城色杂志联合举行了陈中华
事迹报告会，对“两报一网一刊”深入开展三项学习教育活动进
行了动员和部署。被百姓亲切称为“胡同记者”的全国优秀新闻
工作者、齐鲁晚报记者张刚说：“严谨、低调、执着，从陈中华
身上我学到一名党报记者应有的品质。作为一名记者，要像陈中华
同志那样，有一双观察百姓冷暖的眼睛、一双往百姓身边跑的腿、
一枝反映百姓呼声的笔，无愧于时代赋予我们的重任。”

生活日报从 2007 年起开始向社区挺进，率先成立了社区新
闻部，组建了山东省首个以年轻记者担纲的社区记者团队。社区
新闻部被评为山东省青年文明号。社区新闻部主任、济南记者站
站长刘玉波说，从陈中华的经历我们能深切感受到，只有把自己
放得很低很低，和老百姓贴得很近很近，才能够写出老百姓喜闻
乐见的新闻佳作。我们社区记者团队将以陈中华为榜样，把根牢
牢地扎在社区。

农村大众报掀起“深入学习好记者陈中华”活动的高潮，开
展了“百日业务竞赛”和“寻找身边的陈中华”活动，涌现出了
一批优秀员工。经济导报社举行了“学习陈中华，重在见行动”
活动，每个职工都对照陈中华同志先进事迹找差距，从实际工作
出发订措施，使学习活动有声有色。大众网利用网络媒体的独特
优势，专门开设全媒体专题，开展了轰轰烈烈的全员大讨论，让
陈中华同志的精神深入到每个网络媒体记者编辑的内心。

目前，大众报业集团学习陈中华的活动正在持续推进，进一
步把“三项学习教育”活动的效果，落实到提升党报舆论影响力
和品牌竞争力上，为经济文化强省建设和文化的大发展大繁荣作
出应有的贡献。

大众报业集团

把学习陈中华活动

引向深入

哈尔滨一个用地规模５０多万平方米的小区项目被政府部门勒
令停工，注销了土地使用证。让人料想不到的是，这个违法项目
已售出１０００多套房子。此事在当地引起了强烈社会反响。不少人
认为，违法住宅项目俏销，表明房地产市场问题突出。
１１月６日，记者来到这一项目——— 东方莫斯科商住小区的现

场，整个工程已经停工，工地上的起重机已经停机，显得冷清，
一些楼盘建设了十多层。

据了解，该小区项目２００６年报建，用地规模５３万平方米，拟
建设规模为２１４万平方米，现已形成建筑面积２７万平方米。

购房者王女士告诉记者，她是今年５月在哈尔滨房产住宅局
主办的房展会上看到这个房子的，房价不算高，觉得还可以，就
决定买了。因为是政府办的房展会，大家觉得放心。没想到，小
区突然被查封，一打听才知道是政府查封的，说它证件不齐。

“当时，我交的是全款，大多数购买者都交的全款，百姓能
挣几个二三十万啊？”王女士说。

哈尔滨市城乡规划局副局长倪大鑫说，东方莫斯科商住小区
项目是一个手续不全、擅自开工建设的违法工程，曾取得了土地
使用证、规划选址意见书、项目核准、建设用地规划许可证。截
至查处前，该项目尚缺土地批复证件、建设工程规划许可证、施
工许可证及环保、人防、消防、卫生等手续。

据介绍，２００８年１０月，市规划执法监察部门在检查中发现该
工程基础部分已经施工，当即下达了停止建设通知书，要求其限
期补办手续。今年５月，该工程未补办相关手续又开工建设。规
划执法监察部门多次到现场制止，该工程仍继续建设。

今年７月，有关部门联合对该工程采取了强制停工措施，对
丰泽源开发公司下达了行政处罚决定书；９月４日，市国土资源部
门注销了该项目的土地使用证。

经公安部门查证，该公司伪造了“建设工程规划许可证”，
涉嫌犯罪，有两名涉案人员被批准逮捕；另有一名政府工作人员
涉嫌渎职，被移交司法机关。

这一项目停工后，在购房者中引起了强烈反响，他们担心钱
房两空。一些购房者认为，市房产住宅局作为房展会的主办方负
有责任，而土地使用证发放后又被注销，也让购房者质疑。还有
的购房者表示，政府部门不该让这个项目建设近一年时间，也不
该让它参加政府组织的房展会。

市房产住宅局副局长李文斌解释说，受金融危机影响，哈尔
滨房地产市场不是很好，为拉动内需，房展会采取展销和展示两
种形式来开展。东方莫斯科小区项目就是参加展示的。参加展示
之前，房展会主办方进行了把关。进入展会后，在显著位置公
示，不允许销售，只允许展示。他们还与开发公司有书面合同，
约定不参加销售，只做展示，并且有专人在现场监督销售。

针对上述问题，市委、市政府强调，确保国家税费不流失，
确保购房群众合法利益不受损害。目前，相关部门正在研究该项
目的复工问题，并通知已购房者到政府指定地点登记。

这一事件在市民中引起强烈反响。有市民在网上跟帖表示，
开发商通过非法手段取得土地证，欺骗购房者，是第一责任人；
而政府有关职能部门对开发商监管不力，没有及时发现问题，致
使购房者上当受骗，如何承担责任？

哈尔滨市房产住宅局局长季卫国说，东方莫斯科小区停工是
政府相关部门主动查处的，这对不法开发商有警示作用；今后哈
尔滨市将加大监管力度，发现一次查处一次。

据中国政法大学民商经济法学院院长王卫国分析，一般购房
者认为，上房展会的一定是政府认可的合法项目，这种理解有一
定的合理性。整个事件中，开发商是违法行为人，也是第一责任
人；政府方面的责任是，开发商拿到了不该拿的土地证，而且上
了政府名义的房展会。

他分析说，不法商人之所以能够得逞，是利用了政府管理的
疏漏。个别公职人员的错误行为，要以政府名义承担后果，这对
政府形象是很大的损害。至于房展会所谓“不允许销售，只允许
展示”的公示，不能成为有关方面免除责任的理由。

（新华社哈尔滨１１月８日电）

违法住宅项目
竟售出１０００多套房子

据新华社上海１１月８日电 来自上海证
券交易所的信息说，截至１０月份，本年度
内上证所已对上市公司董事、监事、高级
管理人员违规股份交易行为进行了两次全
面核查，并对一批违规人员进行了处理。

近期，个别上市公司的董事、监事及
高级管理人员存在在２００９年半年报和第三
季度报告披露前禁止买卖本公司股票的窗
口期从事交易行为以及短线交易等违规交
易本公司股份行为，引发市场关注。

针对上述违规交易行为，上证所开展
了严肃查处。截至１０月末，上证所本年度
已经对此进行了两次全面核查，共查处上
市公司董事、监事及高级管理人员４５人次
的违规交易行为，主要涉及违反股票禁止
买卖窗口期规定、短线交易及未及时在上
证所网站披露股份交易信息等。

桂林旱情严重
漓江美景难觅

▲ 11 月 8 日，游人在裸露的漓江河床上行
走。

 11 月 8 日，游客乘船拥挤在狭窄的漓江
上观赏象鼻山。

今年入秋以来，广西桂林持续高温少雨，
3 个月来累计降雨比历年同期偏少 5-8 成，出
现重度秋旱。持续秋旱导致著名的漓江水位大
幅下降，河床大面积裸露，昔日秀美的漓江水
景难觅踪影。

□新华社发

上证所查处
４５人次违规交易

新华社上海１１月８日电 下周（１１月９
日－１３日）Ａ股市场将迎来逾２４亿股股改
限售股份解禁，但首发原股东限售股份解
禁将现空白。

下周，包括上海建工（６００１７０）、东
风汽车（６００００６）在内的１４家Ａ股上市公
司将迎来股改限售股份解禁，总解禁股份
规模达到２４．４２亿股。其中解禁数量最多的
是东风汽车，将在１１月１３日解禁１２．０２亿
股，解禁总市值达到７５．１２５亿元；而上海
建工、双鹭药业（００２０３８）、三精制药
（６００８２９）等三家公司在下周的解禁市值
也将超过４０亿元。

在上述１４家公司中，上海建工、三精
制药、东风汽车等公司在解禁后将实现全
流通。除大小非解禁股外，下周的Ａ股上
市公司中首发原股东限售股份解禁将出现
空白，而直到本月１６日，市场才将迎来３只
中小板股票的首发原股东限售股份的解
禁。

本周逾２４亿
股大小非解禁


